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【登峰看景】

笔者认为，这万亿国债

实乃“特别”的特别国债。

“特别”之处首先体现在万

亿增发国债全额被纳入财

政赤字，即名为特别国债，

实为长期建设国债，彰显了

中央加杠杆的积极财政政

策新动向。

本报专栏文章仅代表作者个人观点。

李剑峰

10月24日，全国人大常委会批

准了国务院增发国债和中央预算调

整方案。中央财政将在今年四季度

增发 1万亿元国债，全国财政赤字

将由 3.88 万亿元增加到 4.88 万亿

元，预计 2023年赤字率会从 3%提

高到3.8%左右，成为1994年分税制

改革以来财政赤字率最高的一年。

此次增发的万亿国债将作为

特别国债进行管理，不过笔者认

为，这万亿国债实乃“特别”的特别

国债。“特别”之处首先体现在万亿

增发国债全额被纳入财政赤字，即

名为特别国债，实为长期建设国

债，彰显了中央加杠杆的积极财政

政策新动向。

我国历史上仅发行过三次特

别国债，均被归为政府性基金进行

管理，不计入财政赤字。这三次特

别国债安排分别是：1998 年发行

2700亿元，用来补充四大国有银行

资本金；2007年发行 1.55万亿元，

用来购买央行持有的外汇储备及

汇金公司股权，以成立中投公司

（2017 年续发 6964 亿元）；2020 年

发行 1万亿元，用于抗击疫情的支

出（2022年续发7500亿元）。

关于追加财政赤字，我国历史

上也只发生过三次，均与长期建设

国债有关。这三次追加财政赤字

安排发生在 1998年 8月、1999年 8
月及 2000年 8月，通过调整中央预

算，追加年内财政赤字，为后续发

行长期建设国债铺路。

从国债投向看，此次万亿国债

用于灾后恢复重建、防洪治理等八大

方面，与长期建设国债投向类似。因

此，此次增发的万亿国债名为特别国

债，实质上是长期建设国债。

地方财政在受到土地财政拖

累下，既要保障“三保”支出，又要

化解地方债务风险，地方政府加杠

杆受限，增发的万亿国债全部通过

转移支付方式安排给地方使用，显

示出通过中央政府加杠杆的积极

财政政策新动向。

2022年我国中央政府杠杆率为

21.4%，与部分发达国家及新兴市场

国家相比处在较低水平。从中央和

地方杠杆率比较看，2018年以来，地

方政府杠杆率增长远快于中央政

府。2022年地方政府杠杆率达75%，

较2018年增长近20个百分点；中央

政府杠杆率仅提升约5个百分点，增

长平稳。此次增发国债创造性地将

赤字留在2023年，为2024年的财政

政策留下更加宽裕的空间，财政政策

可以更加灵活地调节经济，预计明年

中央政府继续加杠杆的空间更大。

中央政府加杠杆的积极财政

政策新动向是此次特别国债的第

一个“特别”之处，也是其向资本市

场传递的第一个积极信号。

“特别”之处其次体现在国债

增发的时点安排方面。在今年的

经济增长目标实现无虞的当下，万

亿增发国债并非用于今年的稳增

长，主要是用于明年的稳增长，传

达出强烈的政策信号。

2023年三季度GDP同比增长

4.9%，超出市场预期0.4个百分点，

前三季度GDP增速达5.2%，已高于

全年目标。8、9月份多数经济指标

好于市场预期，近两个月经济逐渐

复苏的迹象越发明显。在当前环

境中，若要完成 5%左右的全年经

济增长目标，四季度GDP增速不低

于 4.4%即可。考虑到去年四季度

GDP增速仅为2.9%的低基数效应，

今年四季度完成全年目标基本没

有悬念。如果仅考虑完成今年的

经济工作任务，增发国债与上调赤

字率并无太多必要性。

另外，前三次长期建设国债的

政策安排均在 8月份，能够在当年

形成实物工作量，对当年的经济拉

动效用明显。而此次发行时间滞

后两个月，考虑到债券的发行使用

流程，以及计入实物工作量之间的

时滞，预计万亿增发国债对经济的

拉动效果基本上都会体现在明年，

对今年经济促进作用有限。因此，

笔者认为，此次增发国债并非用于

今年的稳增长，而是主要用于明年

的稳增长，即2024年仍会有明确且

不低的经济增长目标，对外传达出

强烈的“远期”政策信号。

据人民日报报道，1998 年至

2002年发行的 6600亿元长期建设

国债，共带动银行贷款和其他社会

资本形成 3.3万亿元的投资规模，

支撑GDP回升至 8%以上。这意味

着长期建设国债对投资的撬动倍

数约为 5倍。据此推算，此次增发

的万亿长期建设国债将带动约5万

亿的投资规模，会助力2024年及其

后几年的稳增长。

“远期”政策信号和助力长期

稳增长是此次特别国债的第二个

“特别”之处，也是其向资本市场传

递的第二个积极信号。

除积极财政政策新动向与助

力长期稳增长之外，此次特别国债

向资本市场传递的第三个积极信

号是货币政策会继续宽松。

根据历史实践经验，在长期建

设国债增发期间，需要宽松的货币

政策来配合国债发行，以避免流动

性受到过大冲击，宽松的货币政策

更多以数量化操作为主。例如，在

1998年发行长期建设国债时，即便

受到人民币不贬值承诺的约束，央

行仍在 1998年 3月和 1999年 11月

大幅下调存款准备金率共700个基

点，同时还取消了贷款规模控制。

就当前情况而言，在两次美联

储议息会议间隔期的11月，央行仍

然存在继续降息的可能，但受到价

格筑底回升趋势明确与人民币贬

值压力仍较重的制约，在国债发行

期间，预计降准等数量型工具会成

为货币政策宽松的首选。虽然继

续降息的概率降低，但货币政策会

继续宽松，依然可为资本市场提供

充裕的宏观流动性环境。

综上所述，此次特别国债增发

与赤字率提高从中央加杠杆的积

极财政政策新动向、助力长期稳增

长及货币环境持续宽松等方面释

放出利好资本市场运行的三大信

号，这可以巩固已经出现的经济改

善势头，有利于提升市场盈利预

期，更有助于提升风险偏好，A股市

场在经过近三个月的连续调整后，

否极泰来可期。

（作者系中天国富证券研究发
展中心首席宏观、首席策略、经济
学博士）

国债增发的两个特别之处与三大积极信号

余胜良

普通人是历史的参与者，有时

候还被认为创造了历史，但真正能

被历史记录的其实非常少。有能

力记录历史的人很罕见，能成为历

史记录人要求条件很高，还需要历

史配合。

最近看到一本关于麦哲伦航

行的书，记录了舰队（通商和武力

征服合二为一）经过菲律宾群岛

时，麦哲伦被杀的经过，500年后，

我们能如此详细地了解麦哲伦航

行的种种细节，得益于一系列偶然

事件。麦哲伦不被母国葡萄牙喜

欢，跑到西班牙用了很多年说服了

统治者，他很偶然地开辟了全球航

道，壮举在菲律宾时即已完成，剩

下的航道此前已探明，但如果随行

人都被杀，此事也会湮没在历史

中。幸运的是，随行者中，有个文

化人皮加费塔，他是威尼斯人，出

发时随行船员 265人，船队发生好

几次叛变与冲突，这个威尼斯人是

18位幸存者之一，他经过多年学习

后能详细记录沿途经历，又因为他

是威尼斯人，加上威尼斯出版业发

达，麦哲伦才得以声名远扬。

在菲律宾群岛上，麦哲伦遇到

了一个阿拉伯人。在麦哲伦之前，

阿拉伯人长期在印度洋、太平洋航

行，这些区域属于他们的商业版

图，包括郑和下西洋，也基本上使

用了他们的技术。随着阿拉伯人

在航海上的成功，伊斯兰教也在向

东南亚诸岛扩张。1390年阿拉伯

人第一次登陆菲律宾群岛，麦哲伦

来到这片岛屿已经是100多年后。

但如果不是皮加费塔的记录，

我们很难知道麦哲伦抵达的部落

有阿拉伯人。当时，那些阿拉伯人

知道西班牙人的威力，劝部落首领

接受麦哲伦的统治要求，这说明他

们见多识广。实际上，欧洲航海家

在非洲和亚洲沿海区域的航线，要

得益于阿拉伯人的固有成果。

但是历史记录者是威尼斯人，

是拉丁语系的冒险家们。阿拉伯

人在东南亚传教很多年后，荷兰

人、英国人都来到了这些地方，他

们取得了成功。西方人的记录，有

很强的传播性，我们至今不知道阿

拉伯人是否留有他们来过此地的

记录。

《亚洲腹地旅行记》记录了瑞

典探险家斯文·赫定在新疆、西藏

等地旅行见闻，旅行者得到了俄

国、英国和土耳其等国协助，他们

在中国旅行的团队赶着羊群，走到

哪里吃到哪里。我们要借助这个

旅行记录，来了解当时的风土人

情、人文地貌。

中国人善于讲故事，纪晓岚就

记录了不少他在乌鲁木齐听说的

奇闻异事，可是我们并不太善于记

录事实，有些事情需要借助外人记

录来还原，比如对郑成功相貌的唯

一记录，来自于和他在我国台湾交

战的荷兰人。要想复原郑成功相

貌，只能照这本书来。

当然，这方面还有不如我们的

文明体，比如印度，因为相信循环

因果报应，对现世对历史都漠不关

心，有文字记录的历史很长，史诗

经书很多，但偏偏没有历史记载。

现在要靠考古和外文来还原历史，

玄奘法师的记载就对他们很有帮

助，玄奘还记载了在阿富汗看到那

尊如今已被毁的大佛。

如实记录对后人很有帮助，比

如徐霞客写了游记，他记录了很多

风景，这些风景在阅读者眼里，就

有了比较清晰的认知。

那些在风景附近生活了一辈

子的人，他们天天看着风景，却不

能成为记录者，他们只是凑巧生活

在那里而已，他们是历史上没有名

字的人。他们生儿育女，耕作不

止，和绝大多数人一样，不能影响

历史分毫。出租车司机每天都跑

几百公里，有人满天下跑，他们要

么没有能力记录，要么记录了也没

有影响，就很难成为历史见证人。

探 险 者 在 夏 尔 巴 人 的 帮 助

下，爬上了珠穆朗玛峰，历史记住

的是登山者名字，攀登珠穆朗玛

峰对夏尔巴人来说不难，但是他

们声音微弱，那些探险家爬山难，

声音却很大。

有探索精神，还能相对客观地

将沿途观察记录在册，是一种很强

的能力，需要经过多年知识训练。

关键是，记录者的记录，还能广为

传播，像区块链一样存储各处，很

难丢失，能随时被查阅和调用，才

会对后世有影响力。这就要求，这

个传播要在一个相对大的文明体

系内发生，影响力够大，还要存储

点足够多，不会轻易丢失。

（作者系证券时报记者）

记录历史的特殊要求

蔡非

中国人没有赶上第一次工业

革命，一直是中国历史的遗憾。

其实英国人同样有遗憾，那就是，

引领第一次工业革命的英国在维

多利亚时代盛极而衰，在第二次

工业革命上落后于后起的美国和

德国。

19世纪后期，英国达到了历史

的巅峰。大英帝国的GDP占据全

球比例在 25%以上，实际控制着世

界上 20%以上的陆地，以及 15%以

上的人口，当时大英帝国毫无疑问

是世界上最富裕、最发达、最强大

的国家。

但有意思的是，今天的英国人

谈起那个时代却充满了遗憾。

英国史学大师埃里克·霍布斯

鲍姆写道：“……让人惊异甚至痛

心的是，在对手所占据的这些领

域，英国都曾率先开垦过，无奈以

后撒手而去。就在不长的30-40年

时间里（1860-1890年），英国从拔

得头筹、最富活力的工业经济体，

骤然蜕变为因循守旧、缺乏生气的

工业经济体。”

为什么英国会落伍？在《工业

与帝国——英国的现代化历程》

中，作者提到了很多原因。比如英

国企业创新精神的丧失，对大学正

规教育的不重视，企业科研和学术

研究的脱节等等。

我归纳一下，主要有这么几点

原因：

第一，大英帝国太过于成功，以

至于进取心不足。和今天的新能

源、人工智能、无人驾驶汽车产业一

样，在19世纪后期也有一系列新产

业出现，一开始英国并不落后。

例如 1879年英国冶金学家托

马斯提出了碱性转炉炼钢法，能极

大提高生产率的同时降低成本。

于是后起的德国和法国建立起利

用新科技的炼钢厂，钢铁产业突飞

猛进。

而作为发明国的英国在这方

面反倒是反应迟缓，虽然英国不

缺资源也不缺技术，但过时工厂

和过时工业区中存积的大量投

资，使得英国资本始终无法狠下

心从头再来。

因为，哪怕英国钢铁产品缺乏

国际竞争力又怎么样？印度和澳

大利亚是英国钢铁业的受保护市

场，哪怕到了 20世纪初期，英国的

钢铁总是不愁卖。

每一次大英帝国在产业和经

济上遇到困难和挑战时，他都可以

凭借帝国体系，从政治上去保护自

己的产业，而不是去加强产业本身

的竞争力。

第二，大英帝国的“去工业化”

太过成功。英国在金融投资方面

的进步，和其“去工业化”是同步

的。1870年开始，英国每年的海外

投资超过了国内的资本生成。海

外投资越来越多，而国内投资却越

来越少。英国逐渐从世界工厂变

成了一个寄生性的，依靠国际垄断

盈余来生存的经济体。

虽然在世界各地的百万富翁

看来，英国是绝好的定居和度假

地，他们纷纷在英国购置房产，但

其实在当时已经有人对此惶惶不

安。维多利亚时代后期是“夕阳无

限好，只是近黄昏”。

第三，正规教育的落后。虽然

牛津和剑桥今天仍然鼎鼎有名，但

是英国教育问题在于：科学技术和

科学教育在规模上远远落后于竞

争对手。

放 在 我 们 今 天 来 说 ，就 是

STEM教育（科学、技术、工程与数

学）有短板。19世纪后期到20世纪

初英国有大量生活阔绰的业余科

学家、私人资助的研究实验室，还

有掌握生产经验的能手，但这些都

无法弥补大学教育的几近缺失和

正规技术培训的无力。

1913年英国仅有 9000名大学

生，而德国有 6 万名；1900 年英国

每千人中仅有 5名全日制学生，美

国 却 有 13 名 。 德 国 每 年 培 养

3000 名拥有学位的工程师，而英

国在 STEM 教育方面每年只能培

养 350人，而且质量上普遍认为还

不如德国。

很多人会奇怪，如果说英国在

这些方面落后，那么英国人是怎么

引领第一次工业革命的？

这是因为，第一次工业革命的

重大发明，往往并不是诞生在科学

家手里，很多发明者只是爱动脑子

的工匠，而他们制造的蒸汽机和纺

织机也不那么复杂，都只是过去产

品的改进物。

甚至可以说，18世纪后期的发

明家完全不需要知道牛顿，也能发

明珍妮纺织机。

而 第 二 次 工 业 革 命 则 不 同

了。技术进步开始以科学为基

础。至少需要一定程度上了解纯

科学最近取得的突破。需要系统

地进行科学实验和检验结果。这

样的科技突破，只有诞生在研究型

大学中，或者至少需要发明者关注

最新的科学成果。

鉴往知来。今天，我们是否能

紧紧抓住第四次工业革命的领

口把它留在中国？虽然美国人暂

时在人工智能方面领先，但是在决

定了国运的 STEM人才培养数量、

民间对科学的兴趣，以及国家对新

兴产业的扶持和重视上，今日的中

国都在奋起直追，而且很有潜力。

相信第四次工业革命真正展现在

我们面前的时候，中国一定能抓住

机遇。

（作者系武汉历史文化学者）

英国为何在第二次工业革命中失意？

【想入非非】

在决定了国运的STEM人

才培养数量、民间对科学的

兴趣，以及国家对新兴产业

的扶持和重视上，今日的中

国都在奋起直追，而且很有

潜力。

【念念有余】

有探索精神，还能相对

客观地将沿途观察记录在

册，是一种很强的能力，需要

经过多年知识训练。


